

El Porvenir Desamparadeño

<p>La cantidad del talento no se aprecia por el aplauso inmediato sino por la permanencia del éxito.</p> <p>Cleveland</p>	<p>PERIODICO QUINCENAL</p> <hr/> <p>Desamparados, 24 de diciembre de 1911</p>	<p>Solo son buenos ciudadanos los que tienen verdadero concepto de sus deberes y derechos.</p> <p>Pelletan</p>
---	---	--

Francisco M^a Núñez,—*Director*

Admor.,—Próspero Abarca

Redactor,—J. J. Hernández

Nota Editorial

24 de diciembre

Hoy cumple 3 meses de vida este vocero del pueblo. Con gran trabajo hemos podido llegar hasta el fin de este año. Pero nuestros trabajos, aunque muy pobres, darán su fruto. El pueblo que ayer soportaba con la mancedumbre de buey, los malos gobiernos locales, hoy ha despertado y poco á poco irá conociendo sus deberes y sus derechos.

Seguiremos, pues, el año venidero con mayor empeño, nuestras faenas, esperando que el pueblo consecuente apreciará nuestra labor y nos ayudará con más gusto.

Saludamos á nuestros amigos y deseámosles un feliz Año Nuevo.

Y hasta enero de 1912, queridos lectores !!

LA REDACCIÓN

Para Todos

Como expliqué en mi artículo anterior los pequeños agricultores pasan muchos trabajos para conseguir el dinero que necesitan para la labranza de sus haciendas, pues los Bancos que son las instituciones que dan facilidades al pueblo para sus em-

préstitos, no hipotecan una finca por más del 50 oyo de su valor.

Entiéndase que habló de los Bancos y no de los usureros, de los exprimidores del pueblo que lo atisban y cuando los ven con mayor necesidad, le ofrecen su ayuda, pero no para salvarlo sino para hundirlo para siempre, para quitarle sus bienes y dejarlo en la calle, sin pan, sin abrigo ni para él, ni para sus hijos.

Decía que los Bancos no dan más allá del 50 oyo del valor de la propiedad que hipotecan y esto se debe:

1º—A que el Administrador la mayoría de las veces, no conoce al agricultor que sollicita el dinero.

2º—A que un Banco no debe exponer su dinero, si no es en negocios en que halla completa seguridad del éxito.

3º—A que un Banco no puede poseer bienes raíces por largo tiempo, pues la ley se lo prohíbe.

Para subsanar estas y otras innumerables dificultades, todos los pequeños y grandes agricultores de cada localidad, deben asociarse, es decir, formar una Compañía en que cada uno de ellos responde con sus fincas por las deudas que esa Compañía contraiga; así si uno de los socios necesita

¢ 100 para sus cultivos, los demás socios, bien personalmente ó bien representados por una Directiva de la Sociedad estudian para que necesita ese individuo el dinero y se la facilitan, pues ellos saben muy bien que la finca vale más de los ¢ 100 y que empleando esa suma en tal ó cual cosa producirá lo suficiente para reembolsar el dinero y para que le quede una ganancia al hacendado.

Esta Sociedad no trata de especular sino de facilitar el aumento de la riqueza de cada uno de los socios y por supuesto, cualquier Banco no tendrá inconveniente en facilitarle dinero á largo plazo y á bajo interés, pues sabe que la sociedad conoce cuanto puede darle á cada uno de sus socios porque sabe que el dinero que facilita le será devuelto, porque los socios se vigilan entre sí y no se permitirán los unos á los otros que el dinero que facilita la sociedad sea gastado en algo que no sea de real provecho; porque sabe que ese dinero está respaldado con todas las fincas de los socios ect. ect.

Estas sociedades son las que llamamos cajas locales de crédito y cuando hay varias pueden unirse en una Sociedad Central que por medio de acciones forma un capital y sirve de Banco á todos de lo que resultan mayores ventajas.

Cajas como estas hay miles y funcionan admirablemente y sin riesgo de ninguna clase, ya unidas á un Banco Agrícola hipotecario fundado por ellos mismas.

Cada pueblo de Costa Rica debería tener una y conseguiría mil ventajas y progresos para cada uno de sus habitantes y para todos en conjunto, y las Municipalidades y Jefes Políticos debieran interesarse por la formación de estas benéficas instituciones.

«La unión hace la fuerza»

NAKI

Aconsejamos la lectura del "Bole-

tín para Agricultores" N° 7 que reparte gratis el Departamento de Agricultura.

Obra de arte

En La Información del 19 se publicó el plano para la construcción del nuevo templo de esta Villa.

Tal construcción según los planos levantados por el ingeniero don Luis Llach, será una verdadera obra de arte.

Según hemos sabido, el monto total de la obra ascenderá á unos ¢ 200,000. El plano está aprobado por la Curia Eclesiástica y se hará de cemento armado.

Ahora decimos nosotros, podrá este pueblo pagar esa obra, si después de unos 10 años sólo se han recolectado unos ¢ 20,000.

Creemos que costará mucho. En fin, peor es que el plano levantado por don Lesmes Jiménez era para una obra de ¢ 1.000.000 *un millón de colones*.

Pronto se dará comienzo al trabajo, y veremos el entusiasmo de este pueblo.

Por ahora, solo nos permitimos llamar la atención al pueblo por el entusiasmo del Presb^o Benavídes y que comparen con el cura anterior que en seis años no hizo nada que pueda mencionarse. El pueblo debe sentirse orgulloso de tener un cura entusiasta y cumplido.

De cantar ó renunciar....

Hay, amigos, les diré con pena que al amigo Lalo lo tienen entre *la capa y la espalda*.

Ramiro, ese terrible Ramiro, el terror de los Jefes Políticos, le pide y casi digo lo exige por honor, á contestar á los cargos que desde "El Diario" le hace.

Eso de hacer presión es algo con

traproducente, acarrea muchos enemigos, y si esos decires son ciertos, amigos la cosa es de *cantar ó renunciar*.

—“Antes de la elección lo aguardo en mi casa”.

“Tengo instrucciones superiores para ejercer presión en la elección de Municipales”.....

Estas palabras tienen al amigo Lalo en trapos amargos....y bien amargos.....

Martell algo más bravo dice que si ha violado el artículo 107 de la ley de elecciones debe aplicársele la pena que señala el artículo 115 en sus incisos, (2 años á la Evangélica).

Pobre Lalo, qué triste sería esa diputación en la Evangélica, pero él es astuto y sabe lo que hace.

Martell se quedará con sus deseos y Ramiro... también. Lalo no es hombre que contesta.

Yo lo que siento y lloro, es que el amigo Lalo debe ver muy lejos la diputación y que debe borrar otros dos electores de su lista. Ahora es la hora de que el compadre acabe con los *cartuchos*.—Sir Vilá

De pueblos

Notas de San Cristóbal

Este pueblo, aunque es uno de los más retirados del Cantón, se regocija al ver cualquier adelanto, ya sea en la villa cabecera como en cualquiera de sus distritos. Por consiguiente, este como los demás pueblos, desea se dé principio á la construcción de la iglesia de nuestra Villa, pues no es solamente ornato y orgullo para el centro, sino para todos sus distritos.

Nosotros que vivimos en un pueblo pequeño y bastante deceminado, contamos hoy con una regular iglesia, y cualquiera que nos visite y la conozca, saldrá satisfecho.

Solo sí nos hace falta un cura que nos administre como es debido, pues

por desgracia, el que teníamos no volvió y ya hace dos años que no se hace la función patronal.

A este bendito cura se le metió entre ceja y ceja encapricharse con unos cuantos vecinos y nos abandonó; viene aquí lo de “pagan justos por pecadores”.

—Después de cuatro meses de verano que ya nos íbamos á pasar se nos ha venido encima un invierno como en mayo pasado.

Lástima que nos importune el mal tiempo ya que se había dado principio á la composición de un trecho de camino del Corralillo á ésta, que ya casi estaba intransitable. Pero gracias al Gobierno que tomó interés en el asunto y regaló una suma para dicho trabajo se encuentra en gran parte compuesto.

—Hace algunos días vino á dar vuelta á su finca don Tobías Mora y ordenó matar una res que la regaló á los vecinos más cercanos, los que le dieron las gracias quedando muy contentos.

Sirva esto de ejemplo á otros gamonales que no se les desprende para el pobre una *piltrafa*.

CASIMIRO LEIVA

De San Rafael

Mal estamos en este pueblo con el Agente de Policía. El amigo, un santo hombre, es una nulidad. Lástima nos da recordar que se quitó uno cumplido para poner uno nulo, pero muy nulo.

Sabemos que gana ₡ 10 como administrador de correos, y la administración está en manos particulares y por dergracia del sexo débil. Y la curiosidad rompe el sobre, digo el saco, Con más tiempo le contaré más.

Corresponsal

Notas de Curridabat

Los vecinos de este pueblo que hacen gratos recuerdos del presb^o Bola-deras y cada día sienten mas su separación, han mirado con regocijo la manifestación de que fué objeto en San Vicente á su llegada á tomar aquel curato.

No perdemos la esperanza de que al correr de los tiempos y cuando se haya cansado de conocer nuevos lugares, vuelva á su primer curato en donde siempre encontrará amigos que lo estiman.

—Nos informan que la señorita Virginia Amador contraerá matrimonio á principio del año entrante con el culto joven don Jusus Mata, vecino actualmente de Pacayas. Nos adelantamos á darle nuestro caluroso parabien.

—Deseamos saber si al fin se instalará en esta el alumbrado: todos anhelamos esa mejora que indiscutiblemente es tan necesaria, mayormente ahora que con los trabajos de la cañería de San José no se puede salir de noche por la calle central sin correr el riesgo de romperse las narices.

TINO

Municipales

El domingo 17 no hubo reunión municipal porque dicen que los señores regidores estaban invitados por el *ex-cosinero* del pb^o Vilá á un almuerzo con que éste agradecido mozo obsequió á su antiguo amo para celebrar su feliz regreso del Salvador. Nosotros tambien nos alegramos y quizá más.... Pero quisieramos mas puntualidad de parte de los señores regidores pues hay asuntos de importancia que tratar en su última sesión.

Primero la obligación.... (Por su puesto como buenos ciudadanos).

Remitido

Para qué queremos Dr. en este pueblo si no ayuda en nada á los pobres y si cobra más caro que si viniera de la capital? No es mejor ir á San José y escoger el que más agrade? Creemos que el Gobierno gasta ese dinero sin necesidad, pues el pueblo no se beneficia en nada con eso?

E. C. V.

Al Corresponsal 2^o de "El Diario"

Esparamos oír su última palabra para darle su merecido. Con que el Jefe Político no hizo presión. Oh niño!

Bástele saber que podemos pedir la anulación de las elecciones, pero nos contentaríamos con acusarle ante el señor Presidente y ante el pueblo.

Unos electores

Notas Cortas

Almuerzo al presb^o Vilá.—El domingo 17 estuvo en este pueblo el presb^o Vilá y asistió á un almuerzo que le obsequió don Arturo Chacón en su casa. (San Mignel). A el asistieron el Jefe Político y algunos pocos vecinos.

—Operación: Nuestro amigo y compañero don José J. Hernández fué operado por los doctores Cordero y Hernández el viernes 15. Pronto tendremos al amigo completamente bueno de vista gracias á la habilidad de los señores doctores.

Nuestro parabien al amigo y á sus estimados papás.

Enfermo: Don Próspero Abarca se encuentra un poco enfermo; lo sentimos.

Tip. "El Pueblo"